

LA NUEVA PRENSA

EDITOR Y PROPIETARIO,

Juan Francisco Valladares

ADMINISTRADOR,

Marciano Acosta

ÉPOCA II

San José de Costa Rica, A. C. jueves 26 de junio de 1902

NUMERO 227

Gran Fábrica RUEGO AL PUBLICO SE DIGNE VISITAR MI
DE
ALMACÉN DE 7 A. M. **MUEBLES**
A 8 P. M.

UNICA EN Costa Rica
Emplea las finas y mejores maderas del país. —
Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan
ESTILO Y Modelos extranjeros

Av. Central, Este, n.º 531
Jorge Morales Bejarano

En la

PANADERIA JOSEFINA

de don ALBERTO ODIO,

situada en la Calle Central Sur, se vende pan fresco y galletas á todas horas del día. Se garantiza la calidad de éstos. ¡Es la panadería que elabora mejor sus artículos!! El pan se vende más barato que en todas las fábricas del país.

¡Probadlo y os convenceréis de que es la realidad lo que se dice!

En Río Grande

Me hago cargo de asistir bestias y bueyes, proporcionándoles forraje de calidad superior y cuidados esmerados: seguridad en las bestias que se me encomienden, devengando la mitad de lo que otros cobran. Recibo órdenes de todas partes del interior y me comprometo á suministrar carretas á quien las necesite para el transporte de familias ó equipajes.

Miguel Rodríguez.

GRAN HOTEL FRANCES

EN RIO GRANDE

[ANTES HOTEL DE EUROPA]

A este establecimiento le ha valido el gran crédito con que cuenta el esmerado servicio con que sirve, el aseo que usa y la prontitud que gasta.

Se reciben órdenes para alistar bestias y carretas y suministrar mozos á cualquier hora.

Atendemos cualquier solicitud las que deben dirigirse por correo ó telégrafo por Atenas.

Este Hotel está situado al otro lado del río donde para el tren.

ERNESTO SINVAL
Río Grande—Vía al Pacífico.

TARIFA:

Suscripción mensual..... 1 colón
Número del día..... 5 cóns.
Id. atrasado..... 10 ..
Remitidos, por columna, en tiempo corriente..... 5 colones

Anuncios

Un octavo de columna, por mes 1.25
Id. id. doble columna id. 2.50
Por veces, precio convencional.
No hacemos descuentos.

Agentes.

Limón.....	B. Ramírez R.
Vía Limón.....	F. Carranza
Turrialba.....	Gerlos Figuls
Santiago.....	José Rojas
Jiménez.....	Antonio Luna
Juan Vías.....	Filadelfo Fonseca
Cartago.....	Angel M. Sánchez
Paraiso.....	N. Sáenz
Tres Ríos.....	Máximo Solano
Curridabat.....	León León
Guadalupe.....	Josés Angule
San Pedro del Moján.....	Luis Fait
Desamparados.....	Isidro Ureña
Alajuelita.....	Abram Rojas
Sta. María de Dota.....	Eufrazio Ureña
Puriscal.....	Emilio Carvajal
Santa Ana.....	Gerardo J. Valverde
Escasú.....	Victor Zúñiga
Heredia.....	Nicolás Cartín
Santo Domingo.....	Ramón Bolaños R.
San Joaquín.....	Hipólito Chaves
Río Segundo.....	Alejandro Soto
Alajuela.....	Ag. de Comisiones
San Ant. de Belén.....	Esteban Murillo
Grecia.....	Ricardo Alvarez
Naranjo.....	Rogelio Castro
San Ramón.....	Roberto Valladares
Zarcero.....	Jesús Vargas A.
San Carlos.....	Ramón Quezada
Atenas.....	Daniel Ruiz
Palmares.....	Trino Araya
San Mateo.....	Ernesto Valverde
Esparta.....	Elías J. Chinchilla
Puntarenas.....	J. M. Silva
Miramar.....	Mateo Mena
Las Cañas.....	Raf. Acosta C.
Santa Cruz.....	José López
Liberia.....	Gonzalo Villar
Poas.....	Rafael Hidalgo
Sardinal.....	Juan R. Robles
San Marcos.....	Amando Padilla
San Pedro de Alajuela.....	Ignacio Guzmán
Aserri.....	Antonio Castro
Filadelfia.....	Alfonso Bepinosa
Sta. Bárbara de Heredia.....	José Murillo A.
Sto. Domingo de S. Mateo.....	Miguel Molina

Se solicitan agentes.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual noayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

AVISO

Por \$ 500.00 al contado se vende una casa situada en el Rincón de Cubillos.

Entenderse en la misma con Benigno Rivera.

¡¡ Ojo, señores !!

A tiempo deben curarse las enfermedades. La viruela se paga por no visitar el Establecimiento de JOSÉ PEREIRA, situado en la esquina del Pago. Allí se encuentran toda clase de mercaderías FRESCAS y BARATAS.

¡Las pesas son legítimas!! ¡No se engaña á nadie!!

Acudid, seguros de que salís satisfechos del buen trato de su propietario.

P. G. VELLA

Cervecería de la Sabana

La mejor, la más saludable, la más sabrosa y la más barata de las cervezas que se fabrican en el país.

VENDO

4 máquinas encañonación; 4 poleas de hierro para maquinaria; 5 fioretos; 1 prensa de copiar, con su mesa; bolas de billar; 1 carretillo para Almacén; 1 carreta de arrastrar con bueyes; 1 hielera pequeña; 2 consolas y 1 espejo, para barbería; 4 sarandas para café; 30 diferentes máquinas de hojalatería; varios instrumentos y bigornias para hojalatería; herramientas de herrería; 1 mesa grande para dibujar, y 1 redondo, grande, 3 mesas pequeñas, para barbería; cinc y plomo en ternos; tipo de imprenta, usado; escuadras para estantería; ganchos para carnicería; bancos para herreros y carpinteros; 4 escaleras; 2 lámparas colgantes; 1 farol para saguán; 3 piedras de rueda para afilar; 1 rueda grande de madera para torno; pesas y útiles para romanas; 3 rifles; ruedas para carros de manos, pequeños, y 1 carrito; ejes para carros de manos; herramientas para cañería; 2 beletas para excusados; tubos de 2 y de 3 pulgadas; llaves de detención de 2 pulgadas; tubos, codos y tées de 1 pulgada; codos curvos de 1 y 1/2 pulgadas; uniones de tope para dos pulgadas; 1 balanza fina, para botica; otra para cartas; cazuelejas de hierro para pasteleros; tejas de vidrio; 2 tanques para alcohol; 1 máquina de coser, de mano; piñones y ruedas dentadas para maquinaria, y 2 vacas lecheras !!

Hdefonso Vega.

HIGINIO CARMONA

Una de las casas que vende

Materiales de Zapatería más antigua, MAS ACREDITADA Y MAS BARATA

y una de las causas por que puede vender más barato que en ninguna otra parte, es la de que ella misma

importa constantemente sus mercaderías

y por consiguiente su numerosa clientela encuentra en ella todo lo que necesita FRESCO, BUENO Y BARATO, y á más de estas tres inmejorables condiciones, el empeño de su propietario en atender bien y con amabilidad tanto al cliente pudiente que le compra por mayor como al modesto cliente que le compra al por menor.

Por demás está decirles á mis amigos y clientes que estoy dispuesto á venderles lo más barato que mis negociaciones me permita y que me encuentran en el mismo local que siempre he ocupado

AVISO

Se vende el acreditado establecimiento

"LA MANO DE DIOS"

Entenderse con su dueño en el mismo, Avenida 8.º O.

OFICINA:—AVENIDA 12, OESTE.

APARTADO número 202

LA NUEVA PRENSA

San José, jueves 26 de junio de 1902

El Talón de Oro

III

Siendo como es la escasa circulación de moneda representada por plata, puesto que el billete no abunda y el oro apenas sí se ve; y viniendo ahora la reforma de la ley monetaria elevando de 10 á 50 colones plata lo que forzosamente ha de admitirse. ¿Qué nos resta del bendito Talón de Oro?

El estorbo que produce su nombre platónicamente estampado en una ley derogada de hecho.

Preguntamos á una persona muy experta, pero muy enamorada del susodicho Talón (ó quizá de su inventor) si le parecía prudente cambiar de sistema, y muy alarmada nos respondió:

—Atentar contra esa gran evolución de don Rafael, es atentar contra el país, es arruinarlo!

—Arruinarlo? preguntamos, ¿y por qué?

Porque sería bajar la propiedad tanto, que nos arruinaríamos todos. Suponga que mi casa vale 10 mil colones y que viene el papel¿cuánto valdría?

—Pues el equivalente de 10 mil colones, en papel.

—No señor, valdría 10 mil pesos de papel, es decir, nada!

Y pensamos nosotros:

En estos momentos de miseria con Talón, la casa esa de 10 mil colones, ¿cuánto valor tendrá?

Si el precio ó valor de la cosa hemos de juzgarlo rectamente, no le podremos dar á la casa mayor precio que el que por ella ofrecieron al darle en venta.

¿Y quién pagaría hoy, no digamos la mitad de los 10 mil, pero ni la mitad de un mil, por una propiedad como esa? La escasez de recursos, la falta de medio circulante, no es acaso la más poderosa de las causas de la baja en el precio de lo que se ofrece?

Pues acaso por tener Talón de Oro, nominal como el nuestro, se podrá tan sólo fuese conseguir algún dinero

en un momento de apuro, vendiendo ó hipotecando en condiciones medianamente aceptables?

Lo decimos porque todos los días vemos á propietarios de los vecinos pueblos venir á la ciudad en demanda de dinero que nadie les ofrece bajo ninguna condición.

—Señores bancarios, dan UU?

—No señor, estamos recogiendo.

—Y UU., señores particulares?

—Imposible: para nosotros quisiéramos.

—Y UU., amables capitalistas del 5 o/o á la semana?

—Sí daríamos, pero por casitas aquí á la mano y muy poquita cosa, y esperando á que subastemos unas cuantas fincas que hemos tenido que aceptar en pago.

Estas preguntas y respuestas son de cada momento.

¿Qué hace, pues, el Talón de Oro entre nosotros?

Dicen que peor estaríamos sin él, pero no hay manera de creer esto por mucha buena voluntad que para ello pongamos.

DE ACTUALIDAD

Si para unirse en obra meritoriauviésemos la centésima parte del gusto y actividad con que los espíritus mediocres corren á rodear al primer hablador de esquina que promete dañar al prójimo: calumniar á alguna reputación ó dar espectáculo de algún modo no muy digno por cierto, otro gallo nos cantara.

Gentes hay que parecen destinadas á no vivir sinó entre la intriga y el enredo, incapaces de brillar por sí mismas, sin más mérito q' su insulsa palabrería d' *chincho* y que no merecerán jamás una mirada sinó de aquellos q' gozan con el motín del momento y que tienen como plato sabroso cualquier bocado de carne humana. Esos tipos sin principios ni educación, formados odiando á una sociedad que muy amablemente les rechaza por lo mismo que ignorantes y malévolos se dan aires de regeneradores de ellas en los momentos en que las efervescencias políticas abren las puertas á *todo elemento*, son una verdadera calamidad en

la República y en todas partes.

Y esos tipos que gritan tan alto, héroes de esquina que se llaman á sí mismos esencia de la pureza, ay! son tan de lodo y más de lodo que muchos otros; pero ellos saben lo que buscan, ellos conocen que su alharaca puede cansar y molestar al poderoso y que éste en lugar de un destierro por perniciosos, les soltará una piltrafa cualquiera con la cual no solamente se hacen otros si nó que emplean luego sus mismas alharacas estúpidas para defender y adular lo que una hora antes atacaban.— Por desgracia, en el pueblo poco instruído ó malicioso pero honrado, no faltan amigos de la novedad que aplaudan á esos tipos por... hacer ejercicio y otros que aplauden y ayudan sabiendo bien lo que hacen, esperando también alguillo para quietarse y hasta se encuentran uno que otro individuo serio y de buena fe que se deja sorprender y arrastrar creyendo defender una buena causa.

Pobres tipos esos! cuánto sufren con su crónica envidia y con el desprecio que siempre es, por lo general, lo que logran en su estúpida labor.

COLABORADORES

POR LA HIGIENE

II

(Para La Nueva Prensa)

Prometimos ocuparnos de uno de los elementos más necesarios para la vida, el agua (1). Los Gobiernos anteriores—y en gran parte nuestra indolencia—nos ponen en el caso de quejarnos del gran descuido que hemos tenido con la cañería.

No tendríamos para qué determinar aquí las condiciones necesarias que una buena agua debe tener: basta el estudio publicado por los señores Jiménez en su "Higiene de las Habitaciones y del agua en Costa Rica," que es una de las mejores obras científicas que han visto la luz pública en nuestro país, para tener idea, de lo que significa para la salud pública, el tener buena agua.

Hicimos notar lo descuidada que entre nosotros se encuentra la Higiene privada y por lo tanto la poca eficacia de nuestras autoridades para mejorar la Higiene Pública. Los señores Jiménez apuntan que en los estan-

ques de San José cada *dos días* se forma una capa de lodo de 20 á 30 cm.

....." Los estanques de San José apenas separan las sustancias más pesadas y el agua pasa á la cañería con todas sus impurezas. En ciertas épocas lluviosas, el agua de la cañería tiene la transparencia de la que corre por las calles y caños de la ciudad." Esto no necesita comentarios y cada cual es testigo de ello. Nosotros, por vía de curiosidad, hemos determinado en varios lugares de San José la cantidad de LODO que el agua trae y hemos encontrado por término medio en un litro de agua de 0,796 á 1,58 grs. Esta cantidad en algunos meses es más fuerte todavía. Se comprende que una agua que contiene tales proporciones de impurezas está muy léjos de poderse aprovechar en los usos domésticos. Estas sustancias, aparte de las sales que el agua lleva en disolución y que son necesarias—están compuestas de *arcilla*, *arena muy fina* y restos de materias orgánicas descompuestas. En nuestro análisis hemos podido constatar la existencia de *gérmenes* que debieran ser objeto de un delicado estudio bacteriológico.

Dadas las condiciones especiales de nuestra cañería, es muy difícil conseguir en la población agua en abundancia y lo suficientemente pura para el consumo de toda la gente. En los alrededores de San José y en muchas partes del centro falta la suficiente presión, y la *generalidad* de las gentes aprovechan el agua tal como sale de los tubos, si no la toman de *barriles*, que nunca se limpian, destapados, y con larvas de zancudos, que bonitamente culebrean en una agua que parece limpia.....

El uso de los *filtros* no se ha generalizado lo suficiente y muchas personas parten de la idea de que sus *abuelos* siempre tomaron *agua del tubo* y nunca se enfermaron (?) para ver con marcado desdén todo lo que á la pureza del agua se refiere.

Continuamente oímos hablar de la impura que es el agua, del número de enfermedades que nos amenazan y la prensa da cuenta del avance de la disenteria y... poco, muy poco se hace en la práctica, sobre todo entre las gentes pobres de San José, los preceptos higiénicos del agua no se ponen en práctica casi nunca y las dolencias cunden por todas partes y las gentes se desesperan en la creencia de que son *males que andan* cuando los tienen en su misma casa.

Tenemos, pues, otro factor que contribuye á la insalubridad de San José.

Continuaremos sobre otro punto. Para terminar haremos un resumen de las enfermedades que se propagan por el agua, toman-

do de la obra de los señores Jiménez.

La disenteria

Desórdenes intestinales

Diarrea

Lombrices—que causan tanto daño á los niños.

Desarreglos prolongados del estómago por la presencia de parásitos intestinales.

El *cansancio*, prolijamente estudiado por el doctor Jiménez.

La fiebre tifoidea

Es muy posible que algunas otras dolencias se propaguen por el agua; las apuntadas sobrarán para ver los enemigos terribles que tenemos que combatir y el gran cuidado que debemos tener con el agua.

No estamos de acuerdo con lo dicho por "La Prensa Libre" de que la carne de cerdo sea la causa de la disenteria—con esta carne se pueden transmitir la *Tenia*, la *Trichina*, etc.

La disenteria está producida por una *amiba* cuyo agente de transporte es el *agua* y muy probablemente algunos vegetales como lechugas, berros, etc.

Aceptamos la autorizada opinión del doctor Lachner Sandoval.

Evel Land.

CORRESPONSALES

De Heredia

Señores Directores de

"LA NUEVA PRENSA"

San José.

Muy señores míos:

Conforme informé en mi anterior, en la noche del domingo próximo pasado, tuvo verificativo la cuarta velada musical de la *Sociedad Filarmónica de Heredia*, según programa que al efecto se hizo circular.

Los cuatro números de que constaba fueron ejecutados con limpieza y maestría por los jóvenes entusiastas, los cuales recibieron de la numerosa concurrencia repetidos aplausos.

También se puso en escena la pequeña zarzuela "Los Pretendientes," letra de don Carlos Gagini y música del maestro Cuevas, habiendo la protagonista, señorita Adilia Trejos desempeñando su papel admirablemente, demostrando—como siempre—sus felices disposiciones de artista verdadera; sus compañeros de escena dejaron agradable impresión en el ánimo del público, que se mostró satisfecho. Consignamos también que la "Estudiantina" tomó parte activa en dicho concierto.

Sabemos que esta velada musical fue la última, no por falta de voluntad de los socios, sino por el poco ó ningún apoyo con que cuenta la "Sociedad Filarmónica" que dicho sea de paso ha tenido buena organización, luchando siempre con tropiezos para llevar á cabo sus conciertos,

(1) "La Nueva Prensa" n° 219 junio 16.

y verdaderamente, es de lamentarse que una sociedad del carácter y tendencias de ésta no tenga larga vida como era de esperarse, dado el amor que los heredanos profesan al divino arte y del que han dado pruebas verdaderas.— Pero entre nosotros todo se va en proyectos ilusorios y cuando se logra algo efectivo no vejeta mucho tiempo, porque la desidia y muchas veces el egoísmo mata el progreso que tiende á moralizar nuestra sociedad y nuestra juventud. ¡Qué hemos de hacer!

Un Corresponsal.

De Juan Viñas

Señores Directores de

"LA NUEVA PRENSA"
San José.

Estimados señores:

Enamorado de mi pueblo no me cansaré de colmarlo de elogios aunque mi débil cerebro, poseído de ideas quizá vagas, pero lleno de ilusiones é impregnado del más ardiente deseo, se concreta de manera positiva á censurar todo aquello que tenga por tendencia al imprecación de un pueblo que impere. Nada más triste que ver á un pueblo encadenado por el monopolio; es necesario emanciparlo de la tutela y deslindarlo por completo de esa cadena. No será lejano el día en que se verán cumplidos nuestros fervientes deseos.

Mi pedacito de tierra avanza y se encamina al progreso ¿cómo negarlo? Con el espíritu de progreso que anima al señor cura Weber, se ha empeñado en formar una filarmonía á costa de infinitos sacrificios, sin más interés que el cariño que nos dispensa. Dignos de encomio son estos jóvenes que inspirados en el divino arte rinden culto á ella. Vayan aplausos para el digno señor cura quien los dirige, y á sus entusiastas discípulos que con ardor se afanan en sus labores.

Señores directores: creo oportuno hacer mención en esta correspondencia del acto de inhumanidad de la Municipalidad del Paraíso, al no prodigar auxilios médicos á tantos menesterosos que, desheredados de la fortuna, se encuentran enfermos y concluyen por entregar su espíritu á Dios, por falta de recursos con qué comprar la medicina; ¿cuál será la causa? La Municipalidad recolecta por término medio, una suma crecida por año; nada menos que la suma de ₡ 3.000 y más, no llegando sus gastos en este distrito por año, á lo sumo á ₡ 500; ¡juzgue el público!— Concluyo dando cuenta al público del producto habido en el turno que se verificó el 15 del mes próximo pasado: esa suma ascendió á ₡ 700, gracias á la buena voluntad del pueblo que se empeña en ver realizada su obra.

VINAS.

Junio 20 de 1902.

Ultimas noticias por CABLE

Probablemente se concederá algo á los negros

Habana, 24.—Auméntase la agitación de los negros.— Se cree que Palma será obligado á concederles algo.— Durante la semana actual se efectuará en Manzanillo una gran reunión de veteranos de la guerra de independencia. Tiene por objeto de exigir el pago de sus sueldos por servicios prestados á la revolución. El Gobierno teme graves dificultades de esta falta de pagar la tropa, falta que está justificada por la pobreza del Erario. Se había anunciado que el General Mazzó, ex-candidato para la Presidencia, presidiría la reunión, pero comprendiendo el peligro que puede resultar de ella, se ha excusado; ahora trata de impedir la reunión, pues ha telegrafiado á los principales veteranos suplicándoles no asistir. Se cree que este paso obedece á indicación que le hizo el Gobierno.

La Reina influyó para que el Rey se dejara operar

Londres, 25.—Si el progreso satisfactorio de anoche continuase, probablemente se aliviará de los efectos de la operación; pero si presentase alguna complicación como por ejemplo peritonitis septica, se teme que el estado físico en que está no le permitirá resistirla. Así es que los médicos están ansiosos y creen éstos que si no fuese por la operación ya hubiera muerto S. M. La noche del lunes se volvió tan alarmante la condición del Rey, que se temía que muriera antes que la cuchilla tuviese lugar para darle alivio. S. M. hizo lo posible para evitar que le operaran antes y tuviera lugar la coronación, pues mostróse dispuesto á ir á la abadía de Westminster, llevado en brazos con tal que la ceremonia se llevara á efecto tal como se había dispuesto; pero los médicos obtuvieron que la Reina hiciera uso de su influencia y el real paciente se preparó para la operación.

GACETILLA

Se avisa á los favorecedores de "LA NUEVA PRENSA" que del lunes 30 en adelante deben

dirigir sus órdenes directamente al señor Valladares ó á quien se haga cargo de esta Administración.

Marciano Acosta.

La Prensa Libre

opina con nosotros por el establecimiento de un switch en la Sabana para remolcar hasta el Mercado los carros con víveres, del Ferrocarril del Pacífico. "El Día", que por nuestra idea, nos lanza una pullita, comprenderá que hay diversidad de criterios: antes que el interés de cuatro carretoneros, está el de infinidad de vendedores de víveres y el del público en general. Con esa teoría estrecha, hay que renegar del Tranvía, de los ferrocarriles, etc. etc.

Conferencias

Las dadas ayer en el Colegio Superior de Señoritas y Liceo, por los señores Volio y Tristán, respectivamente, fueron amenas é instructivas. El señor Volio, trató sobre aprovechamiento del tiempo y obediencia filial, y el señor Tristán sobre somnambulismo y catalepsia.— Se despierta entre nosotros la afición por las conferencias, lo que indica gran deseo de elevar nuestro nivel intelectual. Adelante.

Estudiantinas.

No descuidamos el cultivo de la música; al número de las existentes hasta hoy, debe agregarse la últimamente organizada en el Liceo.

Rumores.

No se han confirmado en absoluto los que corrían, sobre intriguillas de iglesia. Lo celebramos

El señor Rey

La labor moralizadora de este digno sacerdote, empieza á fructificar: parece que ya se preocupan más nuestras madres de familia por lo que al hogar atañe.

Por cable solicitaron algunas señoras, del Arzobispo de Bogotá, que suspenda el llamamiento que hizo al señor Rey, hasta tanto recibiera pliegos de nuestra Curia. Nos aseguran que

algunos hacendados están haciendo estudios previos al establecimiento de crías de cerdos.

El proteccionismo principia á producir resultado.

De un salto no es posible salvar las dificultades de la crisis: acuérdense Uds. que la gran vaca apenas si se sostenía en pie, cuando fue entregada en mayo pasado.

Antier murió

la apreciable señora Aurora Porras. Damos á su familia nuestra más expresiva condolencia.

CRONISTA J.

Un apreciable vecino

de la Calle del Zapote se queja de que se le intima para que pague un detalle, siendo como es, inquilino y no propietario. Llamamos la atención á la respectiva Junta Itineraria.

Ayer como á la

1 y media de la tarde, nos dice un amigo que ocurrió un lance por demás... cómico en la esquina del Cuartel Principal.— Un policía es que pegó con un chilillo á un muchacho á cuya defensa saltó su padre agarrando al agente de la autoridad y quitándole el revólver. El policía la emprendió calle abajo en vergonzosa fuga y sabe Dios hasta dónde habría llegado á no topar con un colega suyo quien lo detuvo con dificultad y le hizo volver á su sitio donde encontraron al ofendido padre revólver en mano. Todos caminaron á la Agencia respectiva. Lástima que no se fijara nuestro amigo en el número del valiente!

Calzado fino: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Efecto contraproducente.

No de otro modo puede calificarse lo que tuvimos ocasión de observar ayer: estaban dos perros muriendo á consecuencia de la píldora y revoloteando también en la agonía varios zopilotes á quienes el veneno se había transmitido. Bueno es que se destruya á los perros pero no á estos últimos que tantos servicios prestan á la higiene pública.

En la cuadra

que queda entre la avenida 6ª y la Avenida Central O. al cruzar la Calle 16 N. hay una acera en estado tan peligroso que es extraño que la policía no lo haya notado. El cemento se despegó y las piedras de granito se levantan cuando alguno pasa.— Agregue usted ahora el estado de tinieblas en que tan amenudo se ve San José y dirá si hay ó nó razón para quejarse. Esa acera pertenece á una casa de propiedad de don Eugenio Lamicq, según nos dicen.

Calzado fuerte: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Suplicamos á nuestros

corresponsales excusen la tardanza en publicar sus trabajos, debido al exceso de material.

Pues señor,

es mucha confianza! Decimos esto porque hoy estaba un diputado, muy orondo, fuma que fuma entre la cámara... ¿Costaría mucho hacerle un smoking-room?

Con gusto damos

la noticia de seguir mejor de

AVISO

Buena comida, aseo, y exactitud encontrarán las personas que lo deseen en la casa número 240, calle 17 S.—Precio convencional

BAÑOS

En la esquina N. O. de la Merced nueva se acaban de construir unos magníficos baños de aspersión, para alquilar por el ínfimo precio de diez céntimos, cuyos baños quedan inmediatos al Gran Salón en donde se halla lo necesario para ejercicios gimnásticos para quien lo desee y que tanto contribuye á la higiene, sin pagar ningún extra por ello.

MANUEL SOTO

su salud doña Filomena v. de Alpizar.

Calzado elegante: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Mucho entusiasmo

se notaba en la colonia inglesa para celebrar con la debida pompa la coronación de Eduardo VII. Las últimas noticias por cable la han enfriado.

Nuestros suscritores

de Esparta, San Mateo y otros puntos se quejan de lo malo del servicio de correos. Qué hay de eso, señor don Alfredo?

Los alumnos del

5º grado B. de la Escuela Metálica estuvieron ayer de paseo.

Calzado eterno: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Ayer sí que fue día de sustos

El grito de "cabo de guardia: incendio" dado por uno de los centinelas del Cuartel Principal puso en conmoción á toda la manzana, la cual fue explorada inmediatamente por la policía.— Al cabo de un rato vino á averiguarse que ese humo salía de la cocina de una casa particular situada junto al Cuartel.

Mientras tanto no faltó en él alguien que se escondiera y prójimo que se muriera de puro medroso y en la calle, sacristán que no se santiguara y vieja q' no recobrará la lijereza de sus piernas en la creencia de que se iba á representar de nuevo la comedia del 3 de mayo!

Anoche recorría las calles

del Paso de la Vaca una mujer corriendo como alma que lleva el diablo y repartiendo golpes á diestra y siniestra. Ignoramos los motivos

Calzado económico: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Se les ha dado

de alta en estos últimos días á varios jovencitos, algunos de ellos de escuela todavía. Si es por escasas de trabajo, pase, pero por lo demás, nó.

CRONISTA A.

COMUNICADOS.

Lo de San Isidro

Puesta acusación criminal por el señor cura de San Isidro, contra nosotros, queremos esperar lo que resulta para ver lo que nos convenga. "El Noticiero" dice que sabemos apenas firmar.— Es cierto que somos campesinos humildes, pero para decir uno lo que siente en el modo como lo dijimos, no se necesita ser eminencias como los que nos tildan. Continuaremos á su tiempo, y por ahora decimos que no somos Mindeles de nadie para ganarnos el pau.

Patricio Mora.

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos de puentes, coronas, y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos.

¡Arma al brazo!

Se desea tomar en arrendamiento una finca que no esté muy lejos de esta ciudad, con casa para familia y que preste alguna comodidad. También se da en cambio de una finca, una casa bien situada en esta ciudad, magnífica para comercio y habitación, con el establecimiento ó sin él.

Para informes entenderse con el Director de este diario.

San José, 2 de junio de 1902.

Higiene de las habitaciones

Y DEL AGUA EN COSTA RICA
POR LOS SEÑORES JIMENEZ

OBRA PREMIADA POR LA FACULTAD DE MEDICINA

Se halla de venta en la librería de don José Cavallias á ₡ 1.50 el ejemplar.

La tipografía

LA PRENSA LIBRE

situada frente á la Plaza de la Dolorosa. Gran variedad de tipos operarios laboriosos y activos y sobre todo buen trato del propietario y buena voluntad para atender todos los encargos que se le hagan. La fama de que disfruta en toda la República la debe á las razones dichas como también á lo bajo de sus precios. Océpenos Ud. y quedará satisfecho.

José María Villanea é

HIGINIO YILLALTA

tienen el gusto de participar á su numerosa clientela que nuevamente han abierto su taller de Tapicería en casa de don José Garnier, situada en la Avenida Central, Oeste, y al lado de la Panadería del señor Iamico, donde ofrecen sus servicios en la confección y arreglo de toda clase de muebles de sala; cortinajes según los catálogos más modernos; colchones de resorte y demás estilos, colocación de alfombras, linoleum y todo lo concerniente al ramo.

Para mayor comodidad de sus favorecedores, reciben órdenes en el Almacén de muebles de don Juan R. Mata.

LA COSTARRICENSE,

Zapatería de SANTOS PASTOR

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7ª Avenida, 50 varas al Oeste de la cantina "Magnolia"

¡ REVOLUCION !

¡ Quién no conoce á Mariano Solano M. ? — Ud. ? — Pues pase á la Barbería Popular, situada en casa de don Rafael Quirós Lobo, en la Soledad, y allí lo encontrará dispuesto á peluquearlo y todo lo que se relacione con el ramo de BARBERIA. Todos los útiles son nuevos y se desinfectan cada momento. Cuenta con barberos *non plus ultra*, que están dispuestos á dejar complacidas á todas las personas que se dignen ocuparlos.

MORRHUOL de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Emfisema y raquitismo de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, las tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado de CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos de GRIMAULT y C^o

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla expuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerich, contra la sarna, la fiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON DE FRODO-CLORURO de HIDRARGIRO contra los eccemas, los empíneas, la psoriasis, el prurigo.

JABON DE ALUMOTRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FENICO, preservativo y antiepidémico.

JABON DE BICHLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE



El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Acetate de Kananga. Tónico de la cabellera, que hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El más grato y untuoso, conserva el cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, suaviza el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

Directorio profesional

ABOGADOS

GERARDO ECHEVERRÍA A. Abogado y Notario. Tiene su despacho en la 7ª Avenida Oeste, 75 varas del Parque Central

MÁXIMO FERNÁNDEZ

MANUEL BEJARANO Abogados y Notarios. Oficina:—Calle 21 Sur, casa de la sucesión de don Joaquín Alvarado

JOSÉ JOAQUIN TREJOS Abogado y Notario. Oficina:—50 varas al Oeste del Parque Central

CARLOS SÁENZ Abogado y Notario. Despacha 25 varas al Oeste del Parque Central

JOAQUIN AGUILAR G. Abogado y Notario. Despacha 50 varas al Oeste del Parque Central

ALBERTO ECHANDI Abogado y Notario. Oficina:—Casa contigua al Correo, frente á la Sombriería de Camprubí

PEDRO LEON PAEZ

BLAS PRIETO Abogados y Notarios. Oficina:—Calle 21 Norte, casa contigua á la del Dr. Durán

FRANCISCO MONTERO B.

RICARDO CASORLA Abogados y Notarios. Despachan en la casa de doña María Alvarado, N^o 181, Avenida 7ª Oeste

LEONIDAS PACHECO Abogado y Notario. Despacha en la casa de don Federico Tinoco, 7ª Avenida Oeste

FRANCISCO AGUILAR B.

CARLOS MANUEL JIMÉNEZ Abogados y Notarios. Oficina: casa de don José J. Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia

DOCTORES

DOCTOR MARCOS ZUÑIGA. Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DR. MARIANO RODRIGUEZ. Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini

MANUEL ARGUELLO de VARS Abogado y Notario. Oficina:—casa de don José M^o Ugaldé, Avenida 7ª, Oeste

INOCENTE MORENO

VIDAL QUIRÓS Abogados y Notarios. Despachan en la casa esquinera de doña Panchita Cañas, frente al Correo

CLETO GONZÁLEZ VIQUES Abogado y Notario. Oficina: casa contigua al despacho de los Licenciados don Inocente Moreno y don Vidal Quirós

BICARDO JIMÉNEZ

LUIS ANDERSON Abogados y Notarios. Oficina: Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

ALBERTO GALLEGOS

JOSÉ MARÍA VARGAS Abogados y Notarios. Despachan en la casa contigua al Restaurant Central, 7ª Avenida O.

LUIS CASTRO UREÑA

JUAN FELIX GONZALEZ Abogados y Notarios. Oficina:—7ª Avenida Oeste, casa de don José Mercedes Rojas

ANDRÉS VENEGAS

MANUEL COTO Abogados y Notarios. Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco

ANIBAL SANTOS

Abogado y Notario. Despacha en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado

MANUEL MARTÍNEZ G.

Pasante de Abogado y Notario Público. Avenida 7ª O. x Calle 16 S.

DOCTORES ROJAS, SOTO

FONSECA CALVO. Despachan en la casa frente á la Imprenta Nacional

DR. FRANCISCO FONSECA. Despacha en su Botica, la del Comercio, Calle Central

La Nacional

Gran fábrica de tabacos y cigarrillos hechos con tabaco de semilla de la Habana cosechado aquí. Precios sin competencia.

Nacionales en cajetillas á ₡ 7-00 el 100
" " paquetes " " 3-50 " "

Con papel pectoral, blanco ó amarillo

Tabacos estilo "Tropical" á ₡ 7-00 el 100
" " "Nacionales" " " 4-00 " "
" " "After Supper" " " 4-00 " "
" " "Young Ladies" " " 4-00 " "

Los pedidos diríjanse á Eloy González y C^o.

En la misma casa hay siempre un inmenso surtido de artículos de toda clase á precios de baratillo, lo que le ha valido la inmensa marchantía que tiene.

Tip. LA PRENSA LIBRE

De Juan Francisco Valladares